



Hechen falta cada vez más guarderías en los barrios porque la madre tiene el derecho, y muchas veces incluso la necesidad, de trabajar fuera de casa. Para hacer patente esa exigencia, padres, niños y educadores se han manifestado durante varios días en Barcelona.

señala la labor de las guarderías como esencial, fija la enseñanza del niño a partir de los seis años. El Libro Blanco sobre Educación de 1969 parece iniciar una cierta apertura en este sentido cuando dice: "Existe una fuerte presión social para la creación de escuelas maternas y de párvulos. La conveniencia de atender esta demanda es evidente por ciertas razones sociales y pedagógicas". ¿Qué ha ocurrido desde entonces?, en la práctica, el olvido, si bien parece que el Ministerio de Educación se va mentalizando en la necesaria educación preescolar, de tres a seis años. Antes de esa edad, la nada.

El encierro en estas guarderías barcelonesas ha sacado a la luz un problema que de otra forma quedaba oculto a la conciencia ciudadana. Tras los diez días de encierro, la voluntad negociadora entre Gobierno Civil, Ayuntamiento, Minis-

terio de Trabajo, Educación y Ciencia, padres y enseñantes, se traduce en algunas concesiones. La gratuidad de las guarderías está lejana aún pero que el Ministerio de Educación intente comprender que la selectividad no se ha de establecer desde la cuna, es mucho. Por otra parte, la consideración de estas 14 guarderías como laborales, les proporciona una subvención que ayudará a mantenerlas vivas, al igual que las 400 pesetas por niño y mes que, por fin, Viola ha prometido. Un primer paso que se ha de valorar positivamente, como lo han hecho las asambleas de padres y educadores en cada guardería "coordinada".

Terminado el encierro, manifestaciones, globos y pancartas, que son la muestra de agradecimiento a esos vecinos que día a día han colaborado a mantener la moral alta en las guarderías. ■ JULIA LUZAN. Fotos: PILAR AYMERICH.

## Lejos de Covadonga

### COORDINACION DEMOCRATICA ASTURIANA: ESTATUTO DE AUTONOMIA

**H**ABIA un cierto nerviosismo en los ambientes políticos democráticos asturianos ante el hecho de que los grupos de oposición no acababan de **platajuntar** como Dios manda. Lo que a su vez estaba dando pie a rumores sobre serias disensiones dentro de algunas organizaciones políticas y sindicales. Tal fue el caso, de los rocos habidos, a nivel dirigente, en la UGT, y que ahora parecen totalmente solucionados, al final de la celebración de su Congreso Regional, del que salió elegido nuevo secretario general, Emilio Barbón, abogado laborista de la cuenca minera del Nalón, infatigable luchador, y, una de las cabezas más brillantes dentro del movimiento obrero asturiano.

Pero por fin la unión se produjo, aunque hubo sus más y sus menos por una mera cuestión terminológica. En la conferencia de prensa, dada en un lugar de Asturias de cuyo nombre no puedo acordarme, la denominación fue de **Organismo Unitario de la Oposición Política Asturiana**. Luego, el 20 de mayo, fue rebautizado como **Coordinación Democrática Asturiana (CDA)**.

Los objetivos generales del Manifiesto de la CDA están dentro de la línea de lucha por una verdadera democracia y a favor de la ruptura. Pero hay que destacar —si pensamos que hasta ahora no se habían hecho referencias de este tipo— el anuncio de la "elaboración de un anteproyecto de Estatuto de Autonomía para Asturias, siendo el pueblo asturiano el que, en definitiva, deberá refrendar o recusar esta iniciativa, cuando pueda ejercer libremente sus derechos democráticos". De igual forma, en el Pacto Político se denuncia el "intento de acallar las legítimas aspiraciones de las regiones y nacionalidades del Estado Español, ofreciéndoles una simple descentralización administrativa". Los firmantes son: Comisiones Obreras, Unión General de Trabajadores, Unión Sindical Obrera, Partido del Trabajo, Partido Socialista Obrero Español, Partido Comunista Español, Democracia Socialista Asturiana, Movimiento Comunista, Reconstrucción Socialista y Grupo Independiente Asturiano.

Por otra parte, se mantienen conversaciones para su integración en el organismo que agrupa a la oposición democrática asturiana, con Izquierda Democrática y la Organización Revolucionaria de Trabajadores, aunque se ha sabido que estas dos formaciones políticas condicionan su ingreso a unos niveles directivos nacionales. También el Partido Carlista, línea Carlos Hugo, está sondeando a su base al respecto. Los otros carlistas, esto es la capilla **saxina** asturiana, han hecho oír su voz, por boca de uno de sus más esclarecidos miembros en el sentido de que se muestran partidarios de "restablecer la pérdida moral cristiana en una sociedad empuetada, amañonada y cuerniforme".

El primer comunicado público de la CDA después de su constitución fue con motivo de la reciente visita de los Reyes. En él se denuncian, entre otras cosas, una serie de hechos violentos —que hace tiempo vienen dando de qué hablar, exactamente el mismo que siguen permaneciendo impunes— cometidos por grupos fascistas y que van desde la colocación de explosivos hasta intentos de secuestro en plena calle. Este comunicado, silenciado por la prensa diaria asturiana, precisa su decisión de oponerse por todos los medios pacíficos a su alcance, a todo aquello que hace imposible las libertades democráticas de todos los ciudadanos.

Al margen; Sánchez Albormoz visitó Asturias. Una vez en Covadonga dijo aquello de "¡Ahora ya me puedo morir...!". Como se sabe, el ilustre profesor fue, por así decirlo, el verdadero propulsor del destino de Asturias en lo universal. No es la primera vez que el sueño del historiador crea la montaña.

Pero si el historiador castellano **si habló** en Asturias, donde por cierto vino sin su corbata roja, Felipe González no lo pudo hacer al limitarle el Gobierno Civil el lugar donde se celebraría el mitin. Como se sabe, el Palacio de Deportes sirve exclusivamente para actos deportivos, y los merenderos —que suelen tener amplios espacios verdes— son lugares que no se pueden proteger contra grupos terroristas de ultraderecha..., así que o hablaba en un teatro gijónés, con capacidad para un millar de personas, o... Total que el secretario general del PSOE decidió no hablar, al contar los socialistas asturianos con una asistencia de unas 5.000 ó 6.000 personas de antemano, lo cual hacía ridículo el lugar. Así, pues, el gobernador civil (el del "democrático" referéndum en última huelga minera) está últimamente que se lo "lleva de calle" todo. Se podría decir que **absolutamente** todo, lo cual viene a demostrar la discriminación que para con Asturias se viene teniendo desde las altas instancias del Estado. ■ BENITO LLOSA.